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COMI$óN MUNICIPAL DE SEGURIDAD ALIMENTARIA Y NUTRIGIONAL

MUNTcIrALTDAD DE sAH BARToLoMÉ MtLpAs ALTAS, SAGATEpÉquez

SESIÓN ORDINARIA

Acta No.03-2022: En el municipio de San Bartolomé Milpas Altas, el día siete de abril del
año dos mil veintidós, siendo las diez horas con cuarenta y cinco minutos, estando
constituidos en el salón de esta municipalidad con el objeto de realizar reunión mensual
de la Comisién Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional -COMUSAN-, del
municipio de San Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez; Estando presente, Karen lrlanda
Culajay Aguilar Directora Municipal de la Mujer y Luisa Fernanda González Velásquez
Secretaria Municipal, Interina quien certifica, para dejar constancia de lo siguiente:

PRIMERA PARTE:
PRIMERO: Verifieación del quórum: La Directora Municipal de la Mujer Karen lrlanda
Culajay presenta excusa por no estar presente en esta reunión el Alcalde Municipal y
representante del Concejo Municipal pues se encuentran realizando otras actividades en
beneficio de la población. Se dio inicio con la reunión estando presentes las siguientes
personas: Nora Verena López Representante de CONALFA, Cristina Figueroa Presidenta
del COCODE Décima Avenida zona 1, Amelia Elizabeth Hernández, Secretaria del
COCODE Sector La Joya zona 2, Josué lsrael Axpuac Velásquez Fontanero Municipal,
Licenciada Teresa Judith Palala representante de Salud, Adán Enrique Gómez Girón
Monitor Municipal SESAN, Karen lrlanda Culajay Aguilar Directora Municipal de la Mujer,
Gilberto Cujcuj Representante del MAGA, Sadia García Gestora Educativa Municipal,
Héctor Alquijay Encargado de UGAM, María Peña representante de ODHAG, Sigrid Marisol
Aguilar representante de ODHAG. SEGUNDO: Apertura y Bienvenida: Karen lrlanda
Culajay Aguilar Directora Municipal de la Mujer, dirigiéndose al pleno de la COMUSAN
agradece por la participación a esta reunión y da la bienvenida a cada uno de los

representantes de COCODES, instituciones públicas y personal municipal, con el objetivo
de facilitar el vínculo entre la'comunidad, municipalidad e instituciones que contribuyan a
canalizar los problemas, estahlecer prioridades y soluciones en beneficio de la población.
TERCEBO: Seguimiento de acuerdos y compromisos: La próxima reunión de la
Comisión, que se llevara en el mes de mayo 2A22. CUARTO: Lectura y aprobación de la
propuesta de Agenda de Trabajo: Previa lectura de agenda con la señal acostumbrada,
queda aprobada.

PUNTOS MEDULARES:
QUINTO: Elaboración o actualización de Diagnóstico Municipal: Tomando la palabra
Adán Enrique Gómez Girón Monitor Municipal de SESAN, dirigiéndose al pleno de la
COMUSAN solicita información de los datos de diferentes sectores para la actualización del
diagnóstico, al no tener información en esta reunión solicita a los presentes enviar la

información al chat que se tiene en la comisién para poder actualizarlo. SEXTO:
Presentación de sala situacional de niños con DA y de SSM (Pilar de aprovechamiento
biológico): Toma la palabra la licenciada Teresa Judith Palala, se dirige al pleno de la
COMUSAN quien ampliamente por medio de una presentación visual informa: En marzo
2022 se presentaron 149 niños al Puesto de Salud de estos: 26 casos con retardo de
crec¡miento moderado, 5 con retardo de crecimiento severo, bajo peso moderado 6, bajo
peso severo 2, desnutrición 0, sobre peso 6, obesidad 1, Niños con desnutrición crónica
reportado por el sistema en el mes de marzo 2A22, 17 casos entregándoles como
tratamiento 30 tabletas de zinc para un mes, siendo éste de tres meses; en cuanto al pilar
de aprovechamiento biológico 12 casos con enfermedades diarreicap menores de 5 años,
14 casos menores de 5 años con enfermedades IRAS, ninguna muerte de niños menores de
5 años se han reportado por desnutrición aguda, muertes infantiles 0 casos, en cuanto a la
población en general con enfermedades diarreicas se reportaron 33 casos, solicita
nuevamente los datos para poder trabajar con la escuela de pádres en cuanto a la
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alimentación, el municipio hasta el momento no tiene ningún reporte de niños con
desnutrición aguda ni desnutrición crónica; La desnutrición crónica es un indicador de
pobreza en el hogar, la desnutrición aguda es un indicador de pobreza y algún problema de
salud en los niños. SÉpflnAO: Puntos Varios: Se dio participación así: l) Monitor
Municipal SESAN, Adán Gómez Girón con el tema de Categorización de Comunidades:
Propósito de la categorización, si se lleva a cabo año con año, se tendrá el conocimiento
cuando el municipio es más vulnerabfe a vientos, sequias, datos de cuantas personas tienen
trabajo y desempleo, productividad de la población etc. Los beneficios serán la identificación
a que grupo de población tiene inseguridad alimentaria, por medio de la SESAN se
trasladaran los casos a las diferentes instituciones, es decir identificar a la población con
problemática y ver si realmente este grupo recibe el apoyo necesario, gestionar bonos
sociales, alimentos; permite monitorear, analizar e indicar oportunamente los cambios del
índice de riesgo de la poblacién; el uso adecuado de los programas de las instituciones de
gobierno, objetivo final llegar a toda la población no solamente al área central, llegando a la
población mas vulnerable. Los responsables de esta categorización son SESAN encargada
de establecer los diferentes procedimientos entre las instituciones de gobierno; Los
Consejos Urbanos y Rurales en coordinacién con la SESAN, a través de los COCODES
quienes identificarán las problemáticas de las comunidades; se trabajan en fases siendo
estas 1. Preparación de la plataforma institucional y comunitaria. 2. Recolección y
procedimiento de la información. 3. Análisis de información de la categorización de
comunidades en la COMUSAN para el seguimiento según la escala de riesgo identificada.
4. Análisis de información de la categorización de comunidades en la COMUSAN. Hace
mención que por medio del MAGA se realizaron varias actividades en beneficio de la
población, La presidenta del COCODE de la 10 avenide zone 1 solicita que conjuntamente
con la SESAN se categorice el sector para identificar las problemáticas, así como la
representante del COCODE del Sector la Joya zona 2, poniéndose de acuerdo para trabajar
el día lunes 18 de abril a las I de la mañana. 2) Evaluación de Gobernanza en SAN: Se
realiza la evaluación de gobernanza, respondiendo las variables que estas contienen. 3)
Reprogramación de POA COMUSAN 2021 lnformando que no se va a reprogramar, por lo
que se continuará trabajando con el que se cuenta. 4) lnforme del sistema de agua
potable: Tomando la palabra Josué IsraelAxpuac Velásquez fontanero municipal, informa al
pleno de la COMUSAN, que por el tiempo de verano se dificulta el abastecimiento a la
población, haciendo mención que los caudales han bajado en su producción, se hace ver
que la problemática día a día va en aumento, la falta de conciencia en el uso adecuado del
vital líquido, lo que aumenta más la escasez del agua, pero se están tomando acciones por
parte del Alcalde, Concejo Municipal y Fontanería, para el abastecimiento en diferentes
sectores como el racionamiento de agua entre los sectores. Da a conocer que la parte alta
del municipio es la población más afectada. Por medio de una presentación visual informa a
los presentes que la parte alta de Ia cumbre es el sector mas afectado, sin embargo se esta
abasteciendo con pipas de agua,; actualmente se han llevado 110 p¡pas de agua a estos
sectores, se llevaron a cabo pozos artesanales en los Chichicastales, hace mención que el
pozo ubicado en la zona 3 es el que mas esta abasteciendo a la población principalmente en
la zona 2 y 3; cada 3 meses se realizan pruebas bacteriológicas y cada 6 meses pruebas
fisicoquímicas lo que garantiza que el agua es potable para el consumo de la población. 5)
Participación de ODHAG del Arzobispado de Guatemala: Tomando la palabra la
Licenciada Sigrid Marisol Aguilar representante de la oficina de Derechos Humanos del
Arzobispado de Guatemala en Sacatepéquez; quienes tienen programado trabajar temas de
Derechos Hurnanos específicamente de salud, violencia etc. dirigidos a niños y jóvenes; con
el fin de poder conformar una Red Municipal, es decir un trabajo en conjunto entre
instituciones, organizaciones comunitarios en pro de los derechos de la niñez y
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adolescencia. Cuyo objetivo es dar inicio este año 2A22. La licenciada Palala participa en la
red de niñez y adolescencia en Sumpango Sacatepéquez manifestando su experiencia, el
trabajo de varias instituciones, haciendo grupos para promocionar actividades donde se
abarcan temas de sexualidad, alimentación en beneficio de la población en general, lo que
permite vigilar y observar las problemáticas que se dan en los sectores. lnstituciones como:
COMUSAN, COCODES, ODHAG, Sobrevivientes etc; en las diferentes redes informan el
proceso de las diferentes situaciones o denuncias con el fin de dar seguimiento y soluciones
a estas situaciones, a través de diferentes actividades se dan a conocer. Promoviendo el
inicio de estas actividades en el municipio. El monitor municipal pregunta como se trabaja la
red dentro o fuera de la COMUSAN, indicando la licenciada Aguilar que estas se trabajan
fuera de la COMUSAN, pues se trabajan temas mas en concreto. La Directora Municipal de
la Mujer proponen llevar a cabo la red en la COMUSAN, luego de una amplia discusión se
acordé que entrará en análisis la conformación de una RED en el Municipio de San
Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez. La licenciada Aguilar informa que se puede llevar
dentro del marco de la COMUSAN, llevándose por lo menos una vez al mes, con el interés
por parte de la población. Dando a conocer por parte de la Gestora de Educación que ya se
dío inicio, por lo que agradece se fortalezea con el apoyo de la ODHAG y otras ipBfli[qciones.
Por parte de la representante de ODHAG quedan a la espera de una respuestaT:Ñbüi+¡e,
Cierre de Sesión: No habiendo nada más que hacer constar se da por finaliza la presente
en el mismo lugar y fecha de su inicio, siendo las doce horas con quince minutos, en ella
compareremos los que partícipamos, damos fe. Ts$T*.il0 r §'0§§T{0 , 0}', t{H$$¡
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MUNICIPALIDAD DE SAN BARTOLOME MILPAS ALTAS
Departamento de Sacatepéquez

SECRETARíA MUNICIPAL
LIBRO DE ACTAS CONSEJO MUNICIPAL

DE DESARROLLO

I{9 000592

SESIÓN ORDINARIA
Acta Número 04-2A22.- En el Municipio de San Bartolomé Milpas Altas, Departamento
de Sacatepéquez, a los veintiún días del mes de abril del año dos mil veintidós, siendo
Ias quince horas, constituidos en el Salón de usos múltiples de la Municipalidad de San
Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez, el Alcalde Municipal señor Rosalio Axpuac
Martinez, en su calidad de Coordinador de Consejo Municipal de Desarrollo

-COMUDE-; Luisa Fernanda González Velásquez Secretaria lnterina Municipal, en su
calidad de Secretaria lnterina, del COMUDE; con el objeto de celebrar reunión ordinaria
mensual del COMUDE del período de la ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL 2A20-2024,
del municipio; por lo que proceden de la siguiente manera: PRIMERO: VERIFICACIÓN
DEL QUÓRUM; A falta de quórum, se dio una hora de espera iniciando la reunión con
la presencia de las personas siguientes: REPRESENTANTHS QON VOZ Y VOTO: a)
DEl CONCEJO MUNICIPAL: REPRESENTANTES CON VOZ Y VOfO: a) DEL
CON_CE{O MUNI9IPAL: {} El señor Rosalio Axpuac Martínez, Alcalde Municipal y
Presidente del COMUDE, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación
CUI 2613 A2191 0307; 2) Pedro Díaz Axpuac Síndico Segundo, identificado con
Documento Personal de ldentificación CUI 1627 98A16 0307; 3) Carlos Humberto
Baxac Martinez Concejal Primero, identificado con Documento Personal de
identificación CUI 2452 39340 0101; nombrados por el Concejo Municipal ante el
coMUDE. b) REPRESENTANTES pE LOS CON§EJOS COMUNITARIOS pE

DESARROLLO COCODE-S: 1) Presidente del COCODE Tierra Amarilla, Victor
Armando Hernández Velásquez quien se identifica con Documento Personal de
ldentificación CUI 1961 42326 0307; 2) Presidente del COCODE Sector La Zarcita 6ta.
Calle zona 3 y S".Avenida Prolongación Final El Peral zona 3 Ángel Mejía lxchop, quien
se identifica con Documento Personal de ldentificación CUI 1621 03174 0805; 3)
Presidente del COCODE Sector Los Pinos zona 1, San Bartolome, Félix Francisco
Axpuac Pixtún, quien se identifica con Documento personal de ldentificación CUI 2607
46134 0307; 4) Presidenta del COCODE "El Chijulin" zona 4 Jakeline Susana Axpuac
González, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación CUI 2798
54746 0307; 5) Presidente del COCODE 7A Avenida zona 4 Alvaro Enrique Aguirre De
León, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación CUI 3056 27104
0301; 6) Presidente del COCODE Sector La Joya 3A Avenida final zana 2 Juan Pablo
Axpuac ,Juárez, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación CUI 2575
65655 0301. 7) Presidenta del COCODE Sector La Décima Avenida de la zona 1, María
Cristina Perez Figueroa, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación
CUI 2391 49637 0101. c) REPRESENTANTES DE,ENT¡DAoEs pÚBLICAS cON
PRESENCIA EN LA LOCALIDAD: Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social: 1)
Aura Liliana Alvarado Paredes identificada con Documento Personal de ldentificación
CUI 1843 46509 0203, en calidad de Suplente, soltera, con domicilio en Sacatepéquez;
2) Representante de Educaeión: en calidad de Suplente la maestra Dina Concepción
Aspuac Velasquez, identif,cada con Documento Personal de ldentificación CUI 24gg
53501 0307; 3) Representante de Caminos zCIna vial 12 Chimaltenango
Sacatepéquez, Enio Dinocrates De Leon Cifuentes, quien se identifica con Documento
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Personal de ldentificación CUI 1775 21449 0108, en cal¡dad de Titular, casado eon
domicilio en Sacatepéquez; 4) Representante del Ministerio de Ambiente y Recursos
Naturales en calidad de Titular lngeniera Wendy Zulema Ceballos Reyes, quien se
identífica con Docurnento Personal de ldentificación -CUl- 2346 36033 0101, soltera
con domicilio en Sacatepéquez; 5) Representante de MAGA lngeniero Agrónomo Julio
Rubén Axpuac Corado, quien se identifica con Documento Personal de ldentificación
cut 2570 55487 0301. d) REPRESENTANIES DE ENTTDADES CIVILES LOCALES
QUE SEAN CONVOCADOS: Representante de la Cooperativa lntegral de Producción
"San Bartolome Milpas Altas" R.L. María del Mar Velásquez Azurdia, Titular, quien se
identifica con Documento Personal de ldentificación CUI 2350 58246 0101.
PAB.TICIPANTES CON VOZ SIN VOTO: Representante de SESAN Adan Enrique
Gómez Girón, Monitor Titular identificado con Documento Personal de ldentifieación
CUI 2982 71370 0301. INVITADOS: GOLABORADORES tUIUNICIPALES CON

1 Misael Esquit Ajsivinac Director Financiero Municipal,
Esdras Misael Martínez Rodas Director Municipal de Planificación, Josué lsrael Axpuac
Fontanero Municipal y Luisa Fernanda Ganzález Velásquez Secretaria lnterina del
COMUDE, que certifica, con el objeto de celebrar reunión ordinaria del Concejo
Municipal de Desarrollo -COMUDE- de este municipio y dejar constancia de Io
siguiente: SEGUNDO B¡ENVENIDA: El Alcalde Municipal y presidente del COMUDE
señor Rosalio Axpuac Martinez, agradece a los presentes por la participación activa en
cada una de las reuniones en beneficio de sus sectores en virtud del desarrollo del
municipio, luego procede a dar la bienvenida a los representantes: entidades públicas,
presidentes y miembros de los distintos COCODES establecidos en el municipio,
haciendo mención que el objetivo del COMUDE es promover, facilitar y apoyar el
funcionamiento de los Consejos Comunitario de Desarrollo, para la participación
efectiva de las comunidades y sus organizaciones, en la priorización de necesidades,
problemas y sus soluciones para el desarrollo integral de la población. Da lectura a Of-
086-2022/AF-MAGA/SAG. De fecha 20 de abril ?A22, presentado por el ingeniero
Gilberto Cujcuj Patal, a través del cual nombra al lngeniero Agrónomo JULIO RUBÉN
AXPUAC CORADO, para participar con voz y voto ante el COMUDE. Asimismo, da la
bienvenida a la lngeniera Wendy Zulema Ceballos Reyes representante del MARN, por
lo que procede a acreditarlos para participar con voz y voto en las reuniones del
COMUDE del municipio de San Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez TERCEBO:
ORACIÓN: El Licenciado Alber Vinicio Sitamul, Director del Centro Educativo Municipal,
hace la oración de acción de gracias a Dios, en la cual pide se derrarne el Espíritu de
sabiduría y discernimiento sobre cada uno de los presentes. CUARTO: LECTURA y
APROBACION DE AGENDA: Luisa Fernanda GonzálezVelásquez, Secretaria lnterina
del COMUDE, previa lectura de agenda y sometida a consideración con la señal
acostumbrada queda aprobada. QUINTO: HIMNO NACIONAL: Se procedió con la
entonación del Himno Nacional por la concurrencia. SEXTO: Reproducción de semilla
para crear un banco genético para el municipio de San Bartotomé Milpas Altas,
Sacatepéquez: Previa audiencia el Presídente del COMUDE cede la palabra al
lngeniero Alejandro Aguilera, representante del MAGA quien dirigiéndose al pleno del
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Consejo Municipal de Desarrollo, ampliamente informa: Que los presidentes de
COCODES manejan grupos de agricultores, por Io que presenta el proyecto sobre un

Banco Genético de Semillas; debido a que por el poco presupuesto con el que cuenta
el MAGA, se manejan muy pocas semillas, posiblemente el municipio reciba de 3 a 5
quintales de semillas, por lo que se necesita que el municipio cuente con un banco de
semilla, para que en un futuro no se carezca de estas, actualmente se esta trabajando

con variedades criollas, se quiere tener un acercamiento con los agricultores para velar
que la producción cada año mejore, que cada agricultor cuente con parcelas propias

con mejores granos, con el objetivo de mejorar la producción de granos básicos en el

municipio, aumentar un banco genético a los agricultores para que ellos tengan una

semilla a futuro y no estén a la espera del aporte del Gobierno Central, sino que lo
mucho o poco que se reciba se pueda aprovechar al 100%. María del Mar Velásquez
representante de la Cooperativa pregunta si únicamente dan semilla de granos básicos,
o frutales. lndicando el ingeniero, que el MAGA esta conformado por varias unidades, la
unidad de frutas es la unidad encargada a nivel nacional, sugiere hacer el enlace con la
municipalidad y el encargado para poder trabajar, también esta la unidad horticultura
que es la encargada de ver las hortalizas, siendo estas una de las unidades mas
anuentes con las que cuenta el MAGA. Concejal Tercero pregunta euál será la
mecánica para la distribución de semilla, indicando que cuando la ayuda llegue al

departamento, entra a la Sede Central del MAGA, distribuyéndolo a los municipios del
departamento, dependiendo de la variedad que se esté manejando y la latitud de cada
municipio, posteriormente el MAGA dará el seguimiento de la semilla a través de
capacitaciones, para poder optar a las semillas y poder reutilizarla. Alcalde Municipal
pregunta en que tiempo se tiene programado traer la ayuda, el ingeniero hace mención
que esta ayuda depende de gestiones, por lo que no puede dar datos exactos,
posiblemente se estará recibiendo la primera semana de mayo. El presidente del
COCODE Sector Los Pinos zona t hace mención de su participación en Ia semilla
mejorada en el año 2021 sin embargo por parte del MAGA ya no se dio seguimiento,
por lo que solicita el debido seguimiento de estos proyectos. El ingeniero hace mención
que en el año 2021 actubre y noviembre se tuvo un acercamiento con la municipalidad,
proponiendo iniciar con capacitaciones con grupos pequeños para luego darle el debido
seguimiento, lamentablemente, se tiene muy poco personal por parte del MAGA. El

COCODE del Sector de la 7". Avenida zona 4 solicita capacitación para poder
comercializar las semillas, estableciendo una sede para trabajar en el municipio y
solicita los aspectos que deben cumplir las personas para tener acceso a las semillas,
indicando el ingeniero que se contará con personal del ICTA para capacitación y
asistencia a los terrenos, la variedad de semilla que brindaran a los agricultores son:
DonMarshall y 8301 de maíz blanco y maíz amarillo, los cuales llenan las expectativas
que tiene el municipio, dando la debida instrucción para la adecuada producción de
estas semillas, enseñándoles a los agricultores las diferentes variedades y altitudes que
se deben conocer para una adecuada producción. SÉPTlnnO: Ampliaeión del Techo
Presupuestario del proyecto CODEDE para el ejercicio 2023. Toma la palabra
Esdras Misael Martínez Rodas Director Municipal de Planificación quien ampliamente
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informa al pleno del COMUDE: El día 5 de abril del presente año se presentó ante el

Consejo Departamental de Desarrollo de Sacatepéquez el proyecto denominado
CONSTRUCCION SISTEMA DE AGUA POTABLE CON PERFORACION DE POZO
MECANICO EN 3A CALLE A 8.22 ZONA 3, SAN BARTOLOME MILPAS ALTAS,
SACATEPEQUEZ, registrado en el Sistema Nacional de lnversión Pública con el

número 280340, como propuesta para el ejercicio 2423, con un nuevo techo
presupuestario de Q 3,211,829.00. El proyecto se encuentra aprobado por la Unidad
Técnica Departamental de Sacatepéquez, con ello, ya integra la cartera de proyectos

del Concejo Departamental de Sacatepéquez para el ejercicio fiscal 2423. Techo inicial

O. 3,127,653.00, con el cual se propuso el proyecto, el nuevo monto es de O.

3,211,829.00, quedando a la espera de todas las gestiones para poder llevar a cabo
este proyecto. Tomando la palabra el Presidente del COMUDE, agradece la

participación, hace meneión de los proyectos CODEDE 2A2O. MEJORAMIENTO MURO
PERIMETRAL 7MA CALLE Y 2 AVENIDA ZONA { SAN BARTOLOME MILPAS
ALTAS, SACATEPEQUEZ; CODEDE 2021: AMPLIACION ESCUELA PRIMAR¡A
LAZARO AXPUACA (ANEXA) UBTCADA EN 2A. AV. FINAL 5-84 ZONA 1, SAN
BARTOLOME MILPAS ALTAS, SACATEPEQUEZ, CODEDE 2O22: CONSTRUCCION
SISTEMA DE ALCANTARILLADO SANITARIO SISTEMA DE AGUAS PLUVIALES Y
SISTEMA DE AGUA POTABLE EN 7A. AVENIDA ZONA 1, SECTOR LOS PINOS,
SAN BARTOLOME MILPAS ALTAS, SACATEPEQUEZ, haciendo mención que ya se
esta trabajando en el proyecto 2022 así como las gestiones correspondientes para el
proyecto 2023. OCTAVO: lnforme de los pozos con respecto al servicio de agua
potable: Tomando la palabra Josué lsrael Axpuac Velásquez fontanero municipal, por
medio de una presentación visual ampliamente da a conocer al pleno del COMUDE
lnforme sobre el abastecimiento de agua en el municipio:
- Acciones que se han tomado en los sectores más afectados por la irregularidad de
agua en el verano

. Sector la zarcita: Se abastece con la producción de agua de los
nacim¡entos municipales.

. Sector camino a la cumbre, Los cartuchos y los guachipilines: A partir del
siete de marzo a la fecha se instalaron tres tinacos de 5000 litros CADA
UNO y se han suministrado 125 cisternas de agua.

o Sector Los Tulipanes, Majadas y los Guachipilines se abastece con el
pozo No. 8 y pozos artesanales de los chichicastes

o El aforo del pozo No. 8 es de 20 galones por minuto ha presentado un
caudal bajo en esta temporada de verano

. Pozos artesanales en los chichicastes.
o Tanque zona tres 180 galones por minuto. Este sistema ayuda alazana

uno para mantener los niveles en la mayor parte de la población
r Tanque principal Aforo de tres bombas pozo 1, 100 galones, pozo 2 1O0

galones y pozo tres 80 gpm.
o Tanque la Joya zona 4, aforo de este pozo es de 200 galones por minuto.
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Zana Cuatro Colonia Ia Joya, colonia Vistas de San Bartolomé, El

Desengaño, San Rafael.

Finalmente hace mención que la Zona Cuatro de lado de Ia pasarela principal a partir

del 13 de abril se abastece este sector con el proyecto CONSTRUCCION TANQUE DE

MAMPOSTERTA Y TAhTQUE ELEVADO DE AGUA POTABLE (CON EQUTPAMTENTO)

EN 9A. AVENIDA Y 4TA CALLE FINAL ZONA 4 SAN BARTOLOME MILPAS ALTAS,
SACATEPEQUEZ. El presidente del COCODE 7a. Avenida zona 4 pregunta que en un

año cuantos pozos se han realizado, indicando el fontanero municipal que los pozos
realizados fueron en el año 2010, el ultimo pozo que se realizo fue el No.8, sin

embargo este no produce suficiente agua; haciendo mención que cada pozo tiene su
estudio correspondiente previo a iniciar su ejecucién. Tomando la palabra el Director
Municipal de Planificación da a conocer que el estudio hidrogeológico es el que indica el
aforo de Ios caudales, los cuales se deben de presentar ante la Contraloría General de
Cuentas del por qué se realizan varios estudios para un solo pozo. Actualmente se
están llevando a cabo todas las gestiones para poder ejecutar el pozo No 9 y '10, el
monto para ejecutar únicamente el pozo sin el equipo necesario es entre Q.800,000.00
y Q. 1,000,000.00, por lo que el COCODE hace conciencia para el uso adecuado del
vital líquido. El Director de Planificación hace mención que para solicitar más estudios
hidrogeológicos para el proyecto de CODEDE, hará que se atrase los procesos ante
GUATECOMPRAS, como conocimiento al pleno del COMUDE. El Presidente del
COMUDE manifiesta de los riesgos que se corren en la perforación de pozos, también
recuerda de Ia propuesta del FODES a inicio del año 2A21 para la perforación de un
pozo, sin embargo a finales de ese año FODES informó que ya no puede apoyar con lo
ofrecido a inicio del2021. El presidente del COCODE Sector La Joya zona 2, sabe de la
situación de la escasez de agua, sin embargo solicita horarios establecidos para la
regularización de agua en todo el municipio, el fontanero municipal informa que si se
cuentan con horarios establecidos, sin embargo estos no se cumplen debido a que los
tanques están vacíos a Ia hora de abrir las llaves correspondientes debido a los bajos
caudales, Ilegando el vital líquido primero a las parte de abajo llegando de último a las
partes altas del municipio, por lo que no se logra cumplir con los horarios establecidos,
sin dejar de mencionar que el proyecto de Ia zona 4 viene a ayudar de gran manera a
las zonas 1, 2, y 3. EI Concejal Tercero hace el llamado a los presentes drel adecuado
uso del agua potable, debido a la topografía del sector es difícil que los pozos surtan la
parte alta del municipio sino se tiene conciencia del uso adecuado del vital líquido. EI

Presidente del COCODE sector Los Pinos manifiesta de la falta de educación
ambiental, vial etc., que se da en la población por lo que sugiere trabajar los programas
educativos, el crecimiento de la población afecta la situación de la escasez de agua
además propone, informar de esta situación que se vive en el municipio a través de las
redes sociales para que la población tenga consciencia del uso adecuado del agua
potable; Finalmente el fontanero municipal da a conocer que las pipas que ingresan al
municipio traen agua para poder sumínistrar los sectores mas afectados de la escasez
del vital líquido, haciendo del conocimiento que las pipas que ingresan hacia los
negocios que se encuentran desde la cumbre hacia la Antigua Guatemala nada tienen

_a_
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SACATEPEQUEZ
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que ver con el agua del municipio. La Representante de Educación seño Dina Aspuac,

hace del conocimiento que el día 25 de abrfi 2A22 ya todos los establecimientos
iniciaran con clases presenciales de acuerdo a los protocolos correspondientes, por lo
que solicita que los establecimientos cuenten con agua potable, El fontanero municipal

toma nota e indica que ya se esta trabajando para que los establecimientos cuenten

con tan importante servicios; en los establecimientos que no cuenten con sistema de

tínaco se estará trabajando con la gestora de educación para gestionar este sistema. El

presidente del COMUDE agradece la información brindada por parte de Fontanería

Municipal, dando a conocer que se continúa abasteciendo agua en los sectores más

afectados a través del camión kia con el que cuenta esta municipalidad. NOVENO:

Informe de ingresos municipales por concepto de agua potable vrs. costos
directos de distribución. En el orden de agenda toma la palabra Misael Esquit

Ajsivinac, Director Financiero Municipal quien por medio de una presentación visual,

ampliamente informa al COMUDE, de los ingresos municipales por concepto de agua
potable y los costos directos de distribución durante los años2021 y 2422.

Datos años 2021:

TOTALES 79,683.80" 52,257.09" 42,095.89- 41,055.09' 38,667.09' 46,874.09

4ü,330"60 4.6,70A.27 50,187.09 65,955.09 47 ,587 .O9' 57,395.00 608,788.L9

,@
SACATEPEQUE¿

CONSUMO DE ENERGIA
ELECTRICA AÑO 2021

1,138,139.78

HIFOCLORITO DE SODIO
PARA LA CLORACÓN A
SISTEMAS DE AGUA
POTABLE AN BARTOLOMÉ
MILPAS ALTAS

72,000.00

¡\FIALI§ I§ TI¡\U I T I(U¡-UU UU
MUE§TRA§ DE AGUA PARA

3,750.00

1,213,889_78
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ANO 2422

Consumo de Energia Electrica
año 2022

a 93,726.42 a 88,772.52 a 106,123.30 a 288,552.24

ilil.uL;Luiiltu uts ¡ruutu
PARA LA CLORACION A
SISTEMAS DE AGUA
POTABLE AN BARTOLOMÉ
MILPAS ALTAS a 7s0.00 a 750.0CI

ANALISIS BACTERIOLOGICO
MUESTRAS DE AGUA PARA q 12,000.00 a u,000.00 a 24000.00

93,726.4? Lú1.,462"52 11-8.123"30 313"3L2.24

608,788.19lngresos año 2021

costo de Energía Electrica,

Cloración v Analisis Bacte

POZO N0.1 F87823 o 18,026.18 a 11 .287.04 o. L9.47L.69 a 54.784.87

POZO NO^ 2 F8800q a 10.573,34 o 12.175.ü6 ñ t4"747.64 o 37.196.04
pozo No.3 F80??7 o x"0,121.98 a 9,705.28 G 10.879.58 o 30.7u6.94
pozo N0.4 H633S3 a. 3"645.02 q 3,473.55 0 3.901.42 o 11.O19.99

FOZO NO.6 F*8051 o 29.654.12 o 25.4X"5.29 o 34.972.38 0 90.041.79
PüZO NO.7 F§8176 q 9,574.27 a 8,801.00 q 9,581"ü0 q 27,916"7X

POZO NO.8 r88054 (r L2.137.57 0 3.1.655.34 o L3.069.49 0 36.856.40
93,726.42 88,712.52 106,123.30 e 288_562,24
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Resumen de in os versus costos directos

El Presidente del COMUDE, agradece la información dada por parte de DAFIM, y
solicita a los presentes ser portavoces en sus sectores de tan importante información en

relación a la situación de agua potable en el municipio. Finalmente El Director

Financiero da lectura a la base legal del implementación de los Servicios GL, iniciando

en el mes de marzo 2021, dentro de los beneficios de este servicio es que actualmente
se toman las lecturas en forma electrónica y se deja su constancia para que pueda

verificar el consumo mensual y luego apersonarse a realizar el pago correspondiente,
próximamente se podrán hacer los pagos en línea. OÉClUlO: PUNTOS VARIOS: Se

dio participación así: 1) Representante de la Cooperativa San Bartolomé Milpas
Altas, Sacatepéquez: Solicita el proyecto Callejón Los Solís zona 3. Toma la palabra
María del Mar Velásquez Azurdia, residente del callejón Los Solís, el cual se ha estado
poblando, por lo que solicita que la municipalidad construya la banquefa para el paso
peatonal, se tomó conocimiento. 2) La presidente del COCODE del Sector Décima
Avenida zone l, María Gristina Pérez Figueroa, solicita al presidente del COMUDE
se renueve y active para el presente ejercicio fiscal 2A22, el proyecto que consta de
drenaje, agua potable, alcantarillado sanitario y adoquinado en el área de las carrileras
hacia arriba del sector de la décima avenida zona 1, hace entrega de la copia de acta
en la cual los vecinos del sector solicitan el proyecto antes indicado. Tomando [a

237.ü22"169f),958"33 76,562.67 69,5ü1.16

707,462.s2 L 18.123.30 3!3.3L2.24
costo de Energía Electr¡ca,

93.726.42

76,290.08
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palabra el presidente del COMUDE hace rnención que por parte de la municipalidad ya

se estaba realizando parte del proyecto sin embargo, el COCODE anterior hizo que se

suspendieran los trabajos; el proyecto del Drenaje Sanitario se continuará en el

presente año 2022 y próximamente se estará complementando lo solicitado. La Señora

Furlan solicita la limpieza en su sector pues vecinos inescrupulosos llegan a tirar

basura. El presidente del COMUDE informa que se le solicitara al enffirgado de UGAM

coordine la limpieza correspondiente. 3) El presidente del COCODE Sector La Joya
Zona 2, Solicita el Mantenimiento y limpieza del carnino hacia la Cumbre. Juan Pablo

Axpuac, menciona que en ciertas áreas del camino hay tierra y troncos que

obstaculizan el paso vehicular y peatonal. El presidente del COMUDE informa que a
partir de la próxima semana se estará realizando limpieza y chapeo en los sectores del

municipio. 4l lnforme de Salud: El señor Gustavo Martínez, Gestor de Salud

Ampliamente da a conocer que actualmente no se tienen ningún caso positivo de Covid

19 desde hace quince días en ninguna zona del municipio, sin embargo solicita informar

a los sectores que se acerquen a vacunarse y continuar con los protocolos

correspondientes, OÉC|U¡O pRln¡gRO: No habiendo más que hacer constar en la
presente aeta se da por terminada en el mismo lugar y fecha en la que se inició siendo

las dieciocho horas, la que previa lectura y efectos legales es aceptada por todos los

comparecientes del CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO DEL MUNICIPIO DE

SAN BARTOLOME MILPAS ALTAS, DEPARTAMENTO DE SACATEPÉQUEZ, fiTMAN Y

selfan las personas correspondientes.

Dina Concepción Aspuac Velasquez
Representante de Educación

Leén Cifuentes
de Caminos, ZonaYial12

Chimaltenango - Sacatepéquez

Aura Liliana Alvarado Paredes

Representante de Ministerio de Salud
Pública y Asistencia Social
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Presidente COCODE Sector Tierra
Amarilla

Félix Francisco Axpuac Pixtun
Presidente del COCODE Sector Los

Presidenta de1 COCODE Sector La
Décima Avenida de la zana 1
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Ángel Mejía Ixchop
Presidente del COCODE Sector La

Zwcita 6ta. Calle zona 3 y 8'. Avenida
Prolongación flnal El Peral zona 3

Jakeline Axpuac González
"El Chijulin"

iAxpuac Juárez
Presidente Sector La Joya

Final zotaZ

Cristina Perez Figueroa María uez Azurdia
Rep Cooperativa Integral de

Producción Bartolome Milpas Altas" R.L.

Ve1ásquez
ipal

Misael Martinez Rodas
Director Municipal de

Planificación
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COMUDE

Segundo, nombrado por e1

Conceio Municipal ante el

Luisa Fdfádri da G anzález Velásquez
Secretaria Municipal, Interha §ffiia Ax6uié}l{arttáez

esidente del COMUDE
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